
․ ․

 



․ ․

 





․

• 

• 

• 

• 

• 

• 



․

 

․

 

 

 



․ ․ ․ ․ ․



➢ 

➢ 

➢ 

➢ 

․ 

․



 

․ ․

։ 

․

➢ 

➢ 

➢ 



 ․



․ 

․ ․ ․



 ․

․

 ․



․

 

,

  

 

 ․



 

․ ․ ․

 ․

 ․



։ 

․

․





․

 

 

 

  



․

    

      

      





 

․ 



․

․ 

➢ 

➢ 

➢ 

➢ 



➢ 

➢ 

➢ 

 

 

՝ 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 



 

 

 ․

➢ 

➢ 

➢ 

➢ 

➢ 

➢ 



➢ 

․

➢ 

➢ 



➢ 

․

 ․

 ․

 ․

․

 

 ․

 

 



АРШАКЯН КРИСТИНЕ РАЗМИКОВНА 

 

ПРОБЛЕМЫ РАЗВИТИЯ СТАРТАПОВ И СОВРЕМЕННЫЕ ПОДХОДЫ В РА 

 

Диссертация представлена на соискание ученой степени кандидата экономических 

наук по специальности 08.00.02 – “Экономика и управление народным хозяйством и его 

отраслями”. 

Защита диссертации состоится 7-го июня 2024 года в 1330 на заседании 

Специализированного совета по экономике 015 Комитета по высшему образованию и 

науке Республики Армения, действующего в Ереванском государственном университете, 

по адресу: 0025, ул. Х. Абовяна 52, г. Ереван, РА. 

 

Р Е З Ю М Е 

 

Стартапы являются движущей силой современной экономики, поскольку обладают 

потенциалом к быстрому росту, созданию новых рабочих мест и быстрой трансформации 

в крупные компании. Этот стремительный рост обусловлен инновационным характером 

продукции и услуг стартапов, что является ключевым фактором для повышении 

производительности и улучшении конкурентоспособности. 

Стартапы могут сыграть важную роль также в развитии экономики Армении, при 

условии создания благоприятной среды для их развития. Хотя армянские стартапы 

демонстрируют значительные успехи на мировой арене, они все еще сталкиваются с рядом 

проблем внутри стартап-экосистемы, которая не обеспечивает достаточной поддержки для 

их устойчивого развития. Кроме того, нет достаточных исследиваний, посвященных 

проблемам стартапов и стартап-экосистемы в Армении, что затрудняет разработку 

эффективных политик развития. Изучение особенностей и проблем развития стартап-

компаний в Армении позволит разработать соответствующую политику, способствующую 

созданию благоприятной среды для стартап-компаний и распространению стартап-

предпринимательства в стране. 

Основной целью диссертации является выявление проблем развития армянских 

стартап-компаний и предложение путей их решения. Для достижения поставленной цели в 

диссертации были намечены следующие задачи: 

• изучуть теоретические концепции стартап-предпринимательства и стартап-

компаний, уточнить понятие стартапа, выделить его ключевые характеристики и 

этапы развития, а также выявить значимость стартап-экосистем и их компонентов 

для деятельности и развития стартап-компаний, 

• исследовать роль стартап-компаний в развитии экономики, 

• проанализировать тенденции развития стартап-компаний и провести оценку 

международного опыта в данной области, 

• оценить текущее состояние стартап-экосистемы в Республике Армения, 

проанализировать влияние государственной политики, правовой и законодательной 

среды на стартап-компании, а также оценить влияние компонентов стартап-

экосистемы на развитие армянских стартапов, 

• выявить и подробно изучить существующие проблемы стартап-компаний на основе 

анализа данных, полученных из опросов созданных и действующих в Армении 

стартап-компаний, 

• разработать соответствующие рекомендации, направленные на решение выявленных 

проблем. 



Объектом исследования являются стартап-компании и стартап-экосистема 

Армении, а также процессы, связанные со сферой стартап-предпринимательства, 

предметом исследования являются проблемы стартап-компаний в Армении, их 

выявление и пути решения. 

В первой главе рассмотрены определения, используемые в научной литературе, а 

также основные характеристики стартап-компаний, представленные в них. На основе этого 

анализа было сформулировано обобщенное определение стартап-компании. Были 

проанализированы компоненты стартап-экосистемы и их влияние на деятельность стартап-

компании, а также исследована роль стартап-компаний как катализаторов экономического 

роста. 

Во второй главе была произведена сравнительная оценка ведущих стартап-экосистем 

мира и региональных стартап-экосистем, а также исследованы собенности 

позиционирования армянской стартап-экосистемы. 

В третьей главе исследованы отдельные компоненты стартап-экосистемы Армении, 

оценен текущий уровень ее зрелости. Проанализировано текущее состояние развития 

венчурного сектора в Армении, рассчитана эффективность инвестиционных сделок при 

государственном софинансировании и предоставлении налоговых льгот. 

Проанализированы результаты опроса, проведенного среди армянских стартап-компаний, 

на основе которого выявлены взаимосвязи проблем, а также факторы воздействия на их 

деятельность. 

Среди результатов анализов и исследований, проведенных в диссертации, научной 

новизной можно считать: 

➢ В результате комплексного анализа стартап-экосистемы Армении была определена 

степень ее зрелости и установлено, что экосистема находится на первом из четырех 

уровней зрелости - уровне М1, а также были проанализированы возможности 

перехода на следующий уровень зрелости экосистемы. 

➢ В результате расчетов обоснована эффективность совместного участия государства 

и иностранных венчурных фондов в инвестиционных сделках, а также 

предоставления стартап-компаниям налоговых льгот при получении инвестиции. 

Было определено оптимальное процентное соотношение участия государства и 

частного венчурного фонда, которое обеспечивает высокий уровень доходности и 

нефинансовые выгоды в долгосрочной перспективе. 

➢ На основании анализа данных опроса среди стартапов Армении были выявлены 

основные проблемы в соответствии с ключевыми направлениями экосистемы, 

которые препятствуют развитию как самих стартапов, так и экосистемы. 

➢ Путем обработки данных опроса был проведен корреляционный анализ, в результате 

которого были выявлены взаимосвязи между проблемами, а также сделаны выводы 

относительно выявленных проблем. Факторы, оказывающие наибольшее влияние на 

развитие стартап-компаний, были выявлены и сгруппированы с помощью 

факторного анализа, что позволило выделить основные факторы. 
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ABSTRACT 

 

Startups are drivers of the modern economy due to their potential for rapid growth, job 

creation, and the possibility to evolve into large enterprises.  This potential for rapid growth stems 

from the innovations in products and services they offer, which is an important factor not only for 

increasing the productivity but also for ensuring competitiveness. 

In the context of the Armenian economy, startups hold significant promise, provided they 

operate within a conducive environment. Despite the achievements of Armenian startups on the 

global stage, they encounter various challenges within the domestic startup ecosystem, hindering 

their sustainable growth. Moreover, the lack of comprehensive research on these challenges 

compounds the issue, making it difficult to develop effective policies and strategies for ecosystem 

progress. Thoroughly studying the problems faced by startups in Armenia is imperative. This 

research will enable the formulation of targeted policies aimed at fostering a supportive ecosystem 

for startup companies, thus fostering widespread entrepreneurial activity throughout the country. 

The main purpose of the dissertation is to identify challenges of the Armenian startup 

companies and offer ways for their solution. To achieve the above-mentioned purpose, the 

following objectives were set and addressed in the dissertation: 

• study the theoretical concepts of startup entrepreneurship and startup companies, clarify the 

core concept of a startup while highlighting its key characteristics and stages of 

development, identify the significance of startup ecosystems and their components in 

fostering the operation and growth of startup companies; 

• study the pivotal role that startup companies play in driving economic development; 

• analyze the evolving trends in startup development and evaluate global experiences within 

this domain; 

• evaluate the present state of Armenia's startup ecosystem, analyze the impact of 

governmental policies and the legislative framework on startup enterprises, assess the 

impact of various components of the startup ecosystem on the progression of Armenian 

startups; 

• identify and study in detail the existing challenges faced by startup enterprises through the 

analysis of survey data obtained from Armenian startups; 

• propose recommendations aimed at resolving the identified issues. 

 

The object of this research is startup companies and the startup ecosystem within Armenia, 

along with the associated processes within the startup entrepreneurship sector. The subject of the 

research is the problems of startup companies in Armenia, their identification and ways of 

solution. 



The first chapter examines the definitions used in scientific literature regarding startup 

companies and their key characteristics. Based on this analysis, a summarized definition of a 

startup company is concluded. Furthermore, the components of the startup ecosystem and their 

impact on the operation of a startup company were analyzed, as well as the role of startup 

companies as catalysts for economic growth was explored. 

In the second chapter, an comparative analysis was conducted to evaluate both global 

leading startup ecosystems and regional ecosystems. Additionally, the unique positioning 

characteristics of the Armenian startup ecosystem were investigated. 

The third chapter examines individual components of the Armenian startup ecosystem, 

offering an insightful evaluation of its present maturity. This chapter analyzes the developmental 

status of Armenia's venture capital sector, investigating the efficacy of investment transactions 

bolstered by state co-financing and the provision of tax incentives. Furthermore, it analyzes the 

outcomes of a survey conducted among Armenian startup enterprises, pinpointing correlations 

between identified problems and identifying key factors influencing the operation of startup 

companies. 

The dissertation's analyses and observations have yielded several scientific novelties, 

including: 

➢ Following an extensive analysis of the Armenian startup ecosystem, it was identified that 

the ecosystem currently stands at its nascent (M1) level, in a four-level maturity model. 

An assessment was conducted to explore the potential ways for advancing of the 

ecosystem to the next level of maturity. 

➢ Based on calculations, it has been established that the involvement of the government 

together with foreign venture funds in investment transactions by providing a co-financing 

and tax incentives to venture-backed startup companies, is justified. Through this analysis, 

the optimal percentage of state and private venture fund participation has been 

determined, guaranteeing both robust profitability and non-financial benefits in the long 

term. 

➢ After analyzing survey data obtained from startups in Armenia, we pinpointed the primary 

obstacles according to key areas of the ecosystem that hinder the growth of both startups 

and the overall ecosystem. 

➢ Based on survey data, a correlation and factor analysis were performed which revealed 

significant correlations among various problems and helped to identify the key factors 

influencing startup development. By employing factor analysis, the primary factors 

affecting startup companies were pinpointed and categorized. 

 

 

 

 


